
ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК ДЕЛОВЫХ КРУГОВ АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ  Издается с 1999 года  № 19 (644)  3.06.2013

Газета отмечена 
знаком отличия 
«Золотой фонд 
прессы – 2013»

Наш сайт в Интернете
www.BCLASS.ru

ISSN 2078-7693

——>|2

Ф
о

то
 Н

и
ко

л
а

я 
Ге

р
н

е
та

С кадрами в пролёте?

Помощник Президента РФ Андрей ФУРСЕНКО, 

приезжавший в Архангельск на заседание 

попечительского совета САФУ, напомнил, что 

федеральный вуз создавался для подготовки 

специалистов, необходимых для развития 

экономики региона. Юристов и менеджеров 

общего профиля и так вполне достаточно. 
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Событие: В Архангельске прошёл юридический форум «Белые ночи»Акценты

Конференция предпринимателей

Развитие предпринимательства 
– одно из важнейших стратегических 
направлений работы правительства 
региона. Конференции для предста-
вителей малого и среднего бизнеса 
проводятся министерством экономи-
ческого развития и конкурентной по-
литики ежегодно. В 2013 году форум 
прошел при активном участии Се-
верного Арктического федерально-
го университета. От имени председа-
теля Комитета Госдумы РФ по эконо-
мической политике, инновационно-
му развитию и предпринимательст-
ву Игоря РУДЕНКО участников меро-
приятия приветствовала депутат от 
Архангельской области Елена ВТО-
РЫГИНА.

Работа первого дня была органи-
зована в четырех секциях, посвящен-
ных обсуждению мер государствен-
ной поддержки малого и среднего 

бизнеса, улучшению делового кли-
мата и соблюдению прав предпри-
нимателей, привлечению инвестиций 
под инновационные проекты и пред-
принимательской деятельности в ус-
ловиях ВТО.

Как отметила министр экономи-
ческого развития и конкурентной по-
литики Архангельской области Ирина 
ГЛАДЫШЕВА, наибольшей популяр-
ностью пользовались площадки, по-
священные господдержке и привле-
чению инвестиций под инновацион-
ные бизнес-проекты. В инвестици-
онной секции можно было получить 
консультацию специалистов москов-
ской Высшей школы экономики, ин-
формацию по проблематике ВТО – от 
экспертов Санкт-Петербургского го-
сударственного университета.

В рамках второго дня конферен-
ции прошли обучающие семинары и 

мастер-классы. По итогам встречи 
была составлена резолюция с пред-
ложениями к депутатам Государст-
венной Думы Федерального Собра-
ния РФ от Архангельской области, 
Архангельскому областному Собра-
нию депутатов, региональному пра-
вительству, главам муниципальных 
образований, общественным объе-
динениям малого и среднего пред-
принимательства и, конечно же, к са-
мим бизнесменам.

С этим документом и отчетом 
об исполнении резолюции 2012 
года можно ознакомиться на сайте 
www.msp29.ru. Предложения по 
резолюции принимаются до 10 июня 
2013 года по адресам: migunova@

d v inalan d.r u  и  a s a n i s i m ova@

dvinaland.ru. 

Конференция стала одним из цен-
тральных событий года как для пред-
принимателей области, так и для ор-
ганов власти, оптимальной площад-
кой для диалога, помогающей опре-
делить основные векторы государст-
венной политики в отношении малого 
и среднего бизнеса региона.

Новые пути развития бизнеса
Более 500 человек из всех муниципальных образований 
Архангельской области и других регионов России приняли 
участие в XV юбилейной конференции малого и среднего 
предпринимательства «Новые пути развития бизнеса», 
прошедшей 23-24 мая в Архангельске. 

Энергетика

Долг сбытовых организаций  ■
превысил 1,6 млрд рублей

На май 2013 года сумма задолженности ОАО 

«Архэнергосбыт» и ОАО «Вологдаэнергосбыт» за ус-

луги по передаче электроэнергии перед МРСК Се-

веро-Запада составила 1 683 млн рублей. 

В сравнении с данными на 1 апреля текущего года 
долг сбытовых компаний ЗАО «Межрегионсоюзэнерго» 
вырос на 279 млн рублей, с января сумма неплатежей 
увеличилась более чем в два раза. ОАО «МРСК Северо-
Запада» готовит новые судебные иски. 

Задолженность ОАО «Архэнергосбыт» и ОАО «Воло-
гдаэнергосбыт» перед сетевой компанией тормозит под-
готовку к зиме, ставит под угрозу исполнение инвести-
ционной программы МРСК Северо-Запада, что, в конеч-
ном счете, может негативно повлиять на энергобезопас-
ность Архангельской и Вологодской областей.

Риэлторы создают СРО  ■
«Объединение риэлторов Архангельской области» 

готовит пакет документов для регистрации саморе-

гулируемой организации. Планируется, что СРО НП 

«ОРАО» будет создана к началу осени.

«Мы имеем реальный шанс отрегулировать стандар-
ты качества риэлторских услуг на законодательном уров-
не, – подчеркивает председатель «Объединения риэлто-
ров Архангельской области» Василий ЛЫТКИН. – Немного 
усилий, и деятельность самозанятых риэлтеров, так назы-
ваемых частных маклеров, и организаций, не являющих-
ся членами СРО, будут объявлены вне закона. Наша зада-
ча привлечь к цивилизованным формам работы как можно 
больше агентств и индивидуальных предпринимателей, ко-
торые до этого не могли рассчитывать на поддержку биз-
нес-сообщества».

На вокзалах запретили курить ■
1 июня 2013 года вступил в силу Федеральный за-

кон «Об охране здоровья граждан от воздействия ок-

ружающего табачного дыма и последствий потребле-

ния табака»: в частности, курить на территории, в по-

мещениях и на объектах инфраструктуры железнодо-

рожных вокзалов отныне запрещено. 

Выкурить сигарету можно только на расстоянии не ме-
нее чем 15 метров от входа в вокзал. Курение в вагонах, в 
том числе в тамбурах, пригородного поезда также не раз-
решается: нарушение этой нормы чревато наложением ад-
министративного штрафа. В поездах дальнего следова-
ния аналогичный запрет начнет действовать с середины 
2014 года.

Организаторы взрыва  ■
назвались доставщиками воды

В результате взрыва в помещении зоомагазина, 

расположенного в торце жилого дома по адресу Вос-

кресенская, 101/1, в Архангельске, пострадали 4 че-

ловека: трое прохожих и хозяин торговой точки. Муж-

чина был госпитализирован с колото-резаными рана-

ми головы и подозрением на сотрясение мозга. Поме-

щение магазина выгорело полностью. Пострадала и 

квартира, расположенная этажом выше. 

При осмотре места происшествия 26 марта обнаружены 
и изъяты важные улики, передает пресс-служба региональ-
ного управления МВД. Возбуждено уголовное дело по ч. 2 
статьи 167 УК РФ «Умышленное уничтожение или повреж-
дение чужого имущества путем поджога, взрыва или иным 
общеопасным способом». Ведется расследование. 

В совершении преступления подозреваются двое муж-
чин, которые, судя по записи камеры наружного наблюдения, 
действовали весьма подготовленно, реализуя свой замысел 
«под прикрытием» доставщиков бутилированной воды.

Прокуратура дала месяц  ■
на отлов собак 

В связи с произошедшим 8 марта 2013 года в Ар-

хангельске случаем нападения стаи собак на ребенка 

(8-летний мальчик погиб), а также поступающими об-

ращениями граждан прокуратурой областного центра 

проведена проверка исполнения обязанностей город-

ской станцим по борьбе с болезнями животных по от-

лову, учету, транспортировке, содержанию и исполь-

зованию безнадзорных четвероногих.

Установлено, что учреждение продолжает ненадлежа-
щим образом исполнять свои функции по предупрежде-
нию угрозы жизни и здоровью людей. Прокурор города об-
ратился с исковым заявлением к организации в соответст-
вии с утвержденными государственными заданиями и ве-
теринарно-санитарными нормами. Решением Октябрьско-
го районного суда города Архангельска данные требования 
удовлетворены. Учреждению установлен срок для испол-
нения предписаний: до 1 июля 2013 года, сообщает пресс-
служба прокуратуры Архангельской области.

По мнению сенатора, 
такие мероприятия необ-
ходимы для правового про-
свещения населения, кото-
рое не знает никаких дру-
гих инструментов реализа-
ции своих прав, кроме об-
ращений в суд. «Народ су-
дится бессистемно и бес-
пощадно», – добавил Кон-
стантин Добрынин.

Однако тематика юриди-
ческого форума не слишком 
соответствовала просвети-
тельским задачам. «Госу-
дарственно-частное парт-
нерство. Перспективы и 
ожидания регионов», «Бел-
комур» – правовое регули-
рование реализации межре-
гиональных социально-эко-
номических проектов на Се-
веро-Западе России»: эти и 
другие вопросы, объединен-
ные под заголовком «Право 
как инструмент прогресса в 
российских регионах», мож-
но назвать разве что ликбе-

зом для начинающих «бе-
лых воротничков» от юрис-
пруденции. 

Часть мероприятий фо-
рума, в частности лекции 
специалистов крупных юри-
дических вузов, прошла на 
базе Северного Арктиче-
ского федерального уни-
верситета. Ректор вуза Еле-
на КУДРЯШОВА напомнила, 
что преподавание юриспру-
денции в университете име-
ет многолетние традиции, 
и лишний раз упомянула об 
одной из стратегических це-
лей САФУ – подготовке кад-
ров для освоения Арктики. 
Уже после открытия фору-
ма на заседание попечи-
тельского совета вуза в Ар-
хангельск прилетел помощ-
ник Президента РФ Андрей 
ФУРСЕНКО. Экс-министр 
образования и науки Рос-
сии напомнил, что универ-
ситет должен ориентиро-
ваться на подготовку кад-
ров для экономики регио-
на, не увлекаясь выпуском 
менеджеров и юристов об-
щего профиля. 

После выступлений Доб-
рынина и Кудряшовой, речи 
губернатора о важности 
взаимодействия профес-
сионального юридического 
сообщества и власти участ-
ники форума – представите-
ли консультационных юриди-
ческих компаний из Москвы, 
Питера, Челябинска, Перм-
ского края, Лондона напра-
вились в областное прави-
тельство на главное собы-
тие дня – «круглый стол» по 
«Белкомуру». Там москвич 
Илья СКРИПНИКОВ, обеспе-
чивавший экспертное сопро-
вождение «Белкомура», на-
помнил, что стоимость про-
екта – порядка 6 млрд руб-
лей, срок реализации – 5 
лет. По оценкам специали-
стов, магистраль уже сего-
дня интересна российским 
и иностранным инвесторам 
и должна быть рентабельна. 
Но дискуссии и широкого об-
суждения перспектив и акту-
альности строительства же-
лезнодорожной ветки Пермь 
– Сыктывкар – Архангельск 
не получилось. Видимо, этот 

давно обсуждаемый про-
ект был внесен в програм-
му форума только для того, 
чтобы хоть как-то привязать 
его к Архангельской облас-
ти. Большинство участников 
заседания оказались просто 
не в теме: вопрос затерялся 
среди других выступлений.  

«Белкомур» – это, конеч-
но, замечательно, но стои-
ло больше времени уделить 
проблемам малого и сред-
него бизнеса, которые тре-
буют решения сейчас, а не 
через пять лет», – отметил 
в завершение мероприятия 
депутат Архангельской 

городской Думы Максим 

КОРЕЛЬСКИЙ. 

Деловая программа фо-
рума уложилась в два дня: 
на выходные была намече-
на культурная программа, 
включавшая полет на Соло-
вецкие острова. Есть мне-
ние, что именно перспекти-
ва знакомства с красотами 
архипелага стала главным 
аргументом в пользу про-
ведения «Белых ночей» в Ар-
хангельске.

«Белкомур» пока не в тренде
IV Международный 
юридический 
форум «Белые ночи» 
три года подряд 
проводился в 
Санкт-Петербурге, 
но был перенесен 
в Архангельск 
стараниями сенатора 
Константина 
ДОБРЫНИНА. 
«Я решил доказать, 
что белые ночи 
у нас белее, чем 
в Северной столице», 

– отметил полушутя 
представитель 
Совета Федерации. 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК
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Статистика: Подведены итоги инвестпрограммы 2012 года

Проект: В 2014 году в Архангельске построят первый колумбарий

Акценты

Игорь Максимов не рас-
крывает источники финан-
сирования проекта. По его 
словам, на протяжении двух 
лет со дня основания ЗАО 
«Память» работало над про-
движением и реализацией 
этой идеи. 

«Данное направление ри-
туальных услуг давным-давно 
успешно развивается в Рос-
сии и в мире, – рассказывает 
предприниматель. – В Моск-
ве кремируют 80% усопших, 

в Санкт-Петербурге – около 
65%. За последние несколь-
ко лет в нашей стране откры-
лось десятка три крематори-
ев и еще примерно столько 
же в стадии строительства. 
Плюсов в этом деле много, а 
минусов практически нет. Ре-
сурс центральных кладбищ 
в нашей области практиче-
ски исчерпан. В частности, 
Маймаксанское кладбище в 
Архангельске уже в ближай-
шее время подойдет к порогу 
соответствия нормативным 
требованиям – не хоронить 
же в сантиметрах от дороги. 
Содержать кладбища доро-

го, да и для родственников 
усопших захоронение обхо-
дится не дешево: в среднем 
в 50-60 тысяч рублей. Крема-
ция будет стоить порядка 15 
тысяч».

Сейчас проект строи-
тельства крематория про-
ходит согласования в над-
зорных органах. Идея нашла 
поддержку в правительстве 
области. 

«Я знаю, что вложения 
придется долго «отбивать», 
но готов и к убыткам. Изу-
чая этот сегмент ритуаль-
ных услуг, объездил полми-
ра. Колумбарные стены, фа-
мильные склепы – по-мое-
му, это красиво. Урна с пра-
хом в нише колумбария бу-
дет стоять века, тогда как 
могилы предков забывают-
ся родственниками уже че-
рез пару поколений, прихо-
дят в неприглядное состоя-
ние. Колумбарий – объект 
капитального строительст-
ва, а кладбище – нет», – рас-
суждает Игорь Максимов. 

Крематорий займет пло-
щадь порядка 1,5 га земли. 
В нем будут работать 18-20 
человек, причем обучен-
ных за границей, а имен-
но в Чехии, ведь там нахо-
дится известная фирма по 
производству высокотех-
нологичного электронно-
го оборудования по крема-
ции. Заявка на его покупку 
уже подана. Кремационная 
печь будет иметь две каме-
ры: сжигания и дожига – та-
кая технология обеспечива-
ет выброс вредных веществ 
меньше предельно допусти-
мых нормативов. 

Как считает Игорь Мак-
симов, конкуренции дей-
ствующим объектам захо-
ронения крематорий со-
ставлять не будет, пото-
му что кремационная уста-
новка имеет ограниченную 
пропускную способность. 
Мощности проектируемо-
го колумбария, по расче-
там, должно хватить лет на 
двадцать. 

Крематорий вне конкуренции
Архангельское ЗАО «Память» планирует 
построить в 2014 году на территории 
Приморского района высокотехнологичный 
крематорий с колумбарием. Гендиректор 
предприятия Игорь МАКСИМОВ 
позиционирует проект как социально 
значимый, экологически безопасный и 
не создающий больших проблем для 
сложившегося рынка ритуальных услуг. 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

В Коноше появится завод  ■
по переработке мусора

В Коноше планируется строительство современно-

го мусороперерабатывающего завода, утилизирую-

щего отходы с выработкой энергии, достаточной для 

отопления всего поселка. Речь идет об энергетической 

установке – газогенераторе, который обеспечит горю-

чим котельную тепловой мощностью до 9 МВт.

Мини-завод будет вырабатывать горючий газ из отходов 
лесозаготовки, лесопереработки, сельского хозяйства, быв-
ших в употреблении шин, бытового мусора, торфа и т. д.

Подобные генераторы на основе твердого топлива полу-
чили широкое применение еще в первой половине XX века: 
тогда, в условиях дефицита углеводородов для обеспече-
ния энергией интенсивно растущей экономики СССР не-
обходим был источник энергии, работающий на сырье, ко-
торое всегда в избытке. Использовались установки в про-
мышленности, на транспорте и в быту.

В Коноше вопрос внедрения газогенератора на одной 
из котельных поселка обсуждается совместно представи-
телем ООО «Европрофиль», который выступает в роли ин-
вестора, и администрацией района. Стоимость реализа-
ции проекта, равно как и возможный уровень тарифов ста-
нет известна после того, как определятся условия прове-
дения работ.

«В долгосрочной перспективе строительство мусоро-
перерабатывающих заводов – одно из важных условий вы-
страивания эффективной и конкурентоспособной эконо-
мики с рациональным потреблением ресурсов, – подчерк-
нул начальник отдела нормативов потребления энер-

гетических ресурсов регионального центра по энер-

госбережению Валерий ХВОСТОВ. – Реализация наме-
ченного проекта, как и все, что связано с переводом объ-
ектов энергетики на биотопливо, благоприятно скажется на 
бюджете области, так как будет препятствовать оттоку фи-
нансов, способствовать обновлению энергетики и сдержи-
ванию роста тарифов».

Из бюджетов всех уровней в 2012 
году на 119 объектов капитального 
строительства в рамках региональной 
инвестпрограммы выделено 3 млрд 
255 млн рублей. Львиная доля средств 
– 82%, или 2 млрд 653 млн рублей – 
деньги областной казны, федеральный 
бюджет и Фонд содействия реформи-
рованию ЖКХ добавили 459,4 млн руб-
лей (или 14% от общей суммы), муни-
ципалитеты должны были выделить 
еще 142,5 млн (4%). 

В сравнении с 2011-м финансиро-
вание по программе уменьшилось поч-
ти на 735 млн рублей. Тем не менее и 
эти средства в полном объеме освоить 
не удалось. Местные бюджеты спра-
вились с планом на 74%, областной – 
на 71%.

Главными виновниками неисполне-
ния программы в министерстве строи-
тельства и ЖКХ считают муниципали-
теты. 

«Местные власти во многих рай-
онах не сумели своевременно органи-
зовать аукционы и провести конкурс-
ные процедуры по выбору подрядных 
организаций, – подчеркнул Игорь Вой-

стратенко. – Те же, кто провел торги, 
зачастую недостаточно хорошо кон-
тролировали ход строительных работ, 
в результате чего подрядчики сорва-
ли сроки их исполнения. Грубые нару-
шения были допущены, в частности, 
в Вельском, Пинежском и Устьянском 
районах».

Значимым итогом реализации ре-
гиональной инвестиционной програм-
мы в 2012 году стало строительство 12-
квартирного жилого дома с подводкой 
инженерных коммуникаций в поселке 
Красноборск, трех детских садов на 50 
мест в Вилегодском и Каргопольском 
районах, на 210 мест – в округе Май-
ская Горка в Архангельске. В Плесец-
ком районе были приобретены 18 квар-
тир для переселения граждан из ава-
рийного жилого фонда. В Верхнетоем-
ском районе для организации работы 
переправы в муниципальном образо-
вании закуплены паром и буксир, в де-
ревне Реушеньга областного центра 
приобретен плавучий причал для ос-
тановочного пункта.

«Результаты программы мы видим, 
но огорчает, что область теряет день-
ги, притом значительные: с точки зре-
ния рачительного хозяина это недопус-
тимо», – констатировал губернатор 

Игорь ОРЛОВ.

Председатель комитета Архан-

гельского областного Собрания де-

путатов по законодательству и су-

дебно-правовым вопросам Стани-

слав ВТОРЫЙ обратил внимание на 
то, что неправильно винить во всех бе-
дах только муниципалитеты. 

«Вот уже несколько лет, к примеру, 
область не может завершить строи-
тельство водозабора в Сии. Работы 
идут полным ходом, однако вдруг вы-
ясняется, что подрядчик строит под 
технологическое оборудование, кото-
рое для данного объекта попросту не 
подходит. А ведь этот, откровенно го-
воря, некачественный проект прошел 
экспертизу. Случай не единичный: кое-
как подготовленные документы – ти-
пичная причина неисполнения обла-
стью социальных обязательств перед 
населением», – подчеркнул Станислав 
Вторый.

Вопрос строительства водозабора 
глава региона пообещал проконтроли-
ровать лично.

«Надеюсь, сдадим этот объект в 
2013 году, иначе придется отправлять 
ответственных работников в Сию и за-
ставлять самих пить местную воду, 
чтобы козленочками стали», – то ли 
пошутил, то ли пригрозил губерна-
тор.

Виноваты не местные...

В 2012 году Архангельская 
область сумела освоить 
только 86% средств, 
выделенных федеральным 
бюджетом на объекты 
капитального строительства. 
В переводе на реальные 
деньги, регион из 459 млн 
рублей потерял почти 
65 млн. Таковы итоги 
реализации областной 
адресной инвестиционной 
программы, озвученные на 
заседании правительства 
министром строительства 
и ЖКХ Игорем 
ВОЙСТРАТЕНКО.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Пикет работников СПАП отменен  ■
Профком ликвидируемого ОАО «Северодвинское 

пассажирское автотранспортное предприятие» отме-

нил пикет у здания мэрии города корабелов в знак про-

теста против долгов по зарплате. 

Как заявила председатель Архангельской областной ор-
ганизации профсоюза работников автомобильного транс-
порта и дорожного хозяйства Ольга НОГОВИЦИНА, в мэ-
рии «создана рабочая группа по урегулированию спорных 
вопросов» по ситуации на предприятии. Со стороны проф-
союзов в нее вошел председатель профкома СПАП Павел 
ВОРОБЕЙ. Вместо пикета пройдет расширенное заседа-
ние профсоюзной ячейки с участием представителей му-
ниципалитета. 

«Если проблемы не будут решены, то мы назначим но-
вую дату проведения акции протеста. А пока перемирие», 
– отметила Ольга Ноговицина. 

Сергей НЕУМЫВАКО, 

экс-депутат Архангельского 

областного Собрания, бывший директор 

Северодвинского ПАТП (2001-2009 гг): 

– Мне не верится, что предприятие могло 
самостоятельно дойти до банкротства за «ре-
кордно» короткий срок – в три года. Мэрия до 
сих пор обвиняет меня в его развале и упрямо 
отрицает всякую причастность к банкротству, 
хотя результаты анализа финансово-хозяйст-
венной деятельности ПАТП за период работы 
«новой» городской администрации говорят сами 
за себя. Кредиторская задолженность увеличи-
лась до 200 млн рублей, убытки достигли 100 
млн. Предприятие сознательно довели до кра-
ха. А протестовать надо было четыре  года на-
зад, когда я предупреждал о грядущих послед-
ствиях профсоюз ПАТП.

ЕСТЬ МНЕНИЕ
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Самым обсуждаемым в 
последнее время стал во-
прос об амнистии. Уполно-
моченный при Президен-
те РФ по правам предприни-
мателей Борис Титов пред-
ложил Госдуме объявить ам-
нистию бизнесменам, осу-
жденным за экономические 
преступления. По его мне-
нию, такой акт станет «сигна-
лом для энергичных людей», 
способных обеспечить «ста-
бильную растущую экономи-
ку». Освободить нужно всего-
то 110 924 человека, которые 
сейчас отбывают наказание за 
экономические преступления. 
По расчетам членов эксперт-
ного совета при омбудсмене, 
которые проработали проце-
дуру амнистии, под нее под-
падают 53 состава различных 
преступлений в сфере эконо-
мических отношений, самыми 
спорными из которых станут 
те, что предусмотрены стать-
ями 159 («Мошенничество»), 
160 («Присвоение или растра-
та») и 165 («Причинение иму-
щественного ущерба путем 
обмана или злоупотребления 
доверием») УК РФ. 

АМНИСТИЯ 

ПОНРАВИТСЯ НЕ ВСЕМ

Борис Титов уверен, что 
«амнистия осужденных пред-
принимателей в стране понра-
вится далеко не всем», но без 
нее будет только хуже. При 
этом бизнес-омбудсмен сам 
указывает на причины, по ко-
торым амнистия встретит 
ожесточенное сопротивле-
ние: «Без нее сегодня нет воз-
можности перевернуть стра-
ницу истории, написанную в 

«лихие» 90-е», когда «прави-
ла игры были прописаны не 
в законах, а в понятиях». Но 
ведь эти «понятия» активно 
действуют до сих пор и уст-
раивают многих. Не скрыва-
ет Титов и того, что уголовное 
преследование по «заказным 
делам» стало способом «отъ-
ема собственности». И вот он 
предлагает выпустить из тю-
рем тех, кого упрятали туда 
за неподчинение «понятиям» 
или для того, чтобы забрать 
им принадлежащее. 

Спикер Госдумы Сергей 
НАРЫШКИН заявил по этому 
поводу, что часть осужденных 
за экономические преступле-
ния в России могут быть ам-
нистированы, но остальным 
все-таки придется и далее от-
бывать назначенный срок на-
казания. К сожалению, глава 
нижней палаты отечествен-
ного парламента не уточнил, 
кого можно отпустить, а кого 
не следует. 

Может быть, отпустить 
тех, у кого отнимали собст-
венность – все равно, дело 
уже сделано. А вот пытавших-
ся жить не «по понятиям» как 
опасных смутьянов амнисти-
ровать не стоит. Или наобо-
рот? Вдруг амнистирован-
ные начнут требовать собст-
венность обратно? Научный 

редактор журнала «Экс-

перт» Александр ПРИВА-

ЛОВ высказывает совсем уж 
крамольную мысль: «Для того 
чтобы амнистия действитель-
но, как нам говорят, стала жес-
том, убеждающим общество в 
серьезности намерений вла-
сти по улучшению делового 
климата в стране, должны как 
минимум прекратиться новые 
посадки предпринимателей 
по заказным и инициативно 
фабрикуемым делам». 

Финансы
Сбербанк: Стратегия безопасности

– Ольга Евгеньевна, расскажи-

те об особенностях организации 

и проведения инкассации в Сбер-

банке. 

– Как известно, все денежные рас-
четы предприятий проводятся через 
банки. Сбором и перевозкой налич-
ных денежных средств, а также про-
чих ценностей обычно занимается 
служба инкассации какого-либо бан-
ка или специализированная органи-
зация. Безусловно, клиенту важно 
получать банковскую услугу с учетом 
масштабов и специфики своего биз-
неса: провести инкассацию всех не-
обходимых объектов в определенный 
момент и зачислить денежные сред-
ства на счета как можно скорее. За-
частую точки продаж одной торговой 
сети находятся на значительном уда-
лении от центрального офиса. 

Поскольку территория присутст-
вия Сбербанка велика (только Север-
ный банк насчитывает 656 подразде-
лений на территории шести субъек-
тов РФ), то и служба инкассации раз-
вита достаточно широко. У нас боль-
шой штат инкассаторов и парк спец-
автотранспорта, обслуживающий 
клиентов даже в самых отдаленных 
районах, независимо, в частности, от 
расстояний и качества дорог, в согла-
сованное время. Кроме того, сегодня 
технологии инкассации Сбербанка на-
целены на то, чтобы клиент как можно 
скорее смог использовать свою вы-
ручку. Наше программное обеспече-
ние позволяет проводить зачисление 
инкассированных средств до 12 часов 
(плюс один час) следующего опера-
ционного дня.

– Насколько технологии инкас-

сации подвержены изменениям, 

как развивается услуга? 

– Несмотря на то, что доля безна-
личных расчетных операций растет, 

оборот наличных денежных средств 
в ближайшей перспективе не утра-
тит своего значения. Поэтому, как и 
любая другая услуга, инкассация ну-
ждается в модернизации. Наш банк 
во многих случаях первым начинает 
применять новые методы. Например, 
в 2012 году Сбербанком была внедре-
на технология использования одно-
разовых сейф-пакетов. Это избавля-
ет клиента, а точнее его кассиров, от 
трудоемкой работы по упаковке на-
личных денежных средств. 

Кроме того, в текущем году мы 
приступаем к внедрению техноло-
гии штрих-кодирования, сокращаю-
щей время на заполнение препрово-
дительных документов. Сейчас блан-
ки заполняются вручную, но совсем 
скоро у наших клиентов появится воз-
можность заранее формировать до-
кументы в электронной форме и за-
вершать их оформление уже в про-
цессе подготовки наличности. Для 
этого необходим только компьютер 
и принтер, само программное обес-
печение можно будет бесплатно ска-
чать с сайта Сбербанка. 

– Инкассация требует особых 

мер безопасности. В чем преиму-

щество Сбербанка в данном ас-

пекте?

– Для повышения уровня безо-
пасности в последние годы мы пол-
ностью заменили устаревший транс-
порт на более современный, адапти-
рованный к реальным условиям мар-
шрутов. Кроме того, при перевозках 
уже сейчас активно используются 
спецконтейнеры, оборудованные ме-
ханизмом защиты, который в момент 
несанкционированного вскрытия ак-
тивируется и покрывает наличность 
специальной краской, которую не уда-
лить. Эти меры не только повышают 
уровень безопасности наших сотруд-

ников: любой клиент, обратившийся 
в Сбербанк за услугой инкассации, 
должен быть уверен в безукоризнен-
ности ее исполнения и сохранности 
своих денег. 

– Отразится ли внедрение но-

вых технологий на стоимости ус-

луги?

– Банки борются за клиентов, и 
внедрение передовых технологий в 
этом только помогает. Тариф зави-
сит главным образом от удаленности 
объектов инкассации. В нашем случае 
клиент получает услугу более высоко-
го качества за те же деньги.

– Можно ли заказать инкасса-

цию, не имея расчетного счета в 

Сбербанке?

– Конечно. Мы сотрудничаем со 
всеми клиентами, вне зависимости 
от того, в каком банке они проводят 
свои операции. 

Кстати, недавно Сбербанком 
предложен еще один порядок за-
ключения договоров. Это так назы-
ваемый договор-конструктор, кото-
рый позволяет подключаться к услу-
гам последовательно, по мере их не-
обходимости: к инкассации, приему и 
пересчету, доставке наличных денеж-
ных средств, автоматическому сейфу 
и др. От клиента потребуется только 
заполнить заявление на присоедине-
ние соответствующей услуги. Реше-
ние остальных вопросов – задача со-
трудников банка. 

Приглашаем предприятия и ор-

ганизации воспользоваться услу-

гами инкассации Сбербанка. C бо-

лее подробной информацией мож-

но ознакомиться на сайте банка 

www.sberbank.ru, в подразделе-

ниях на территории области, а так-

же по телефону 8-800-555-55-50, 

8(8182) 28-87-04. 

Новые технологии 
в инкассации

Если спросить кого-то об инкассации, 
в первую очередь представляются крепкие 
парни в бронежилетах с брезентовыми 
сумками в руках, садящиеся 
в бронированный автомобиль. 
В действительности это лишь 
поверхностный взгляд на сложную систему, 
которая объединяет перевозку, обработку 
и зачисление денежных средств 
на расчетные счета тысяч компаний. О том, 
как она работает в Сбербанке, – разговор 
с начальником отдела транзакционного 
бизнеса Архангельского отделения 
Сбербанка Ольгой БАЛИХИНОЙ. 

ОАО «Сбербанк России». Генеральная лицензия Банка России № 1481 от 08.08.2012. Реклама.

Боюсь, что скоро ответ на этот вопрос будет 
дан. На первой полосе одного из центральных 
экономических изданий мы увидим портрет 
странноватого человека с подписью к нему: 
«Вася Пупкин, последний, кто согласился 
заняться бизнесом в нашей стране». 
Как говорит известный экономист Евгений 
Гавриленков, бизнес перестал быть интересен 
вообще, а главное – молодежи. Слишком 
много у нас в экономике стало государства. 
Но уж если государства много, что оно может 
сделать для бизнеса? 

Владимир ВОЛОДИН

эксперт НИСИПП
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Деловая среда

Но как жить тем, кто еще 
не насытился плодами адми-
нистративного ресурса? 

В любом случае, вопрос 
об амнистии будет поднят 
только после детальной юри-
дической проработки. Хотя 
в различных СМИ уже мус-
сируются слухи один фан-
тастичнее другого: якобы в 
списке амнистируемых мо-
гут фигурировать Михаил 
ХОДОРКОВСКИЙ и Платон 
ЛЕБЕДЕВ. Мнения по пово-
ду проблем ведения бизнеса 
в России стали высказывать-
ся все чаще и острее. Не так 
давно в Интернете (перво-
начально в Живом Журнале) 
появился материал под за-
головком «Что мешает пред-
принимательству». Среди 

прочего в нем были подняты 
и вопросы налогообложения. 
Суть вкратце такова: налоги 
должны платиться один раз 
в год, как это практикуется 
в большинстве стран мира. 
В противном случае у пред-
приятий изымается оборот-
ный капитал. В этом аспекте 
Россия на сегодня абсолют-
но неконкурентоспособна 
как место для инвестиций.

НДС – «КРИМИНАЛЬНЫЙ» 

НАЛОГ?

На мой взгляд, НДС дол-
жен быть отменен. Его при-
думали европейские бю-
рократы, чтобы заставить 
предпринимателей экспор-
тировать. Те, кто работает 
исключительно на внутрен-

нем рынке, подлежат наказа-
нию. В России экспортом за-
нимаются в основном сырье-
вые компании, поэтому НДС 
не что иное, как «штраф» за 
деловую активность на сво-
ей территории: чем боль-
ше крутишься, тем больше 
должен. Никто не понимает 
смысла этого налога. Никто 
не хочет его платить.

Минфин РФ опублико-
вал документ «Основные 
направления налоговой по-
литики Российской Феде-
рации на 2014 год» и на пла-
новый период 2015-2016-го. 
Есть в нем одно интересное 
признание. Среди наиболее 
часто используемых индика-
торов оценки делового кли-
мата в конкретной стране от-
мечаются так называемые 
показатели Doing Business, 
рассчитываемые ежегодно 
Всемирным банком и Ме-
ждународной финансовой 
корпорацией. Сравнитель-
ный анализ работы средне-
го предприятия проводит-
ся по 10 направлениям го-
сударственного регулиро-
вания, в том числе учитыва-
ется информация о налогах, 
которые должна уплатить в 
определенном году компа-
ния, и связанная с этим ад-
министративная нагрузка. 
Российская Федерация в 
отчете Doing Business – 2013 
поднялась в списке стран на 

шесть пунктов … до 112-й по-
зиции!

Проще говоря, по усло-
виям ведения предприни-
мательской деятельности 
наша страна отстала не толь-
ко от развитых, но и от мно-
гих развивающихся стран. 
Но если кто-то думает, что 
после подобных откровений 
Минфин решил резко изме-
нить свою налоговую поли-
тику, он глубоко ошибается. 
Составители документа дол-
го и многословно объясняют, 
что считать различные ин-
дексы нужно совсем не так, 
как это делают специалисты 
Всемирного банка и Между-
народной финансовой кор-
порации. А если считать так, 
как считают у нас в Минфи-
не, то Россия должна во всех 

рейтингах находиться среди 
лидеров. К тому же высокие 
налоги, оказывается, бывают 
полезны для инвесторов. 

Кто сказал, что 2% же-
лающих заняться бизнесом в 
России при таком к нему от-
ношении – это мало? Откуда 
их будет больше, если по ре-
зультатам опросов предпри-
ниматели ставят нюансы на-
логовой системы на первое 
место среди причин, мешаю-
щих нормальной работе, а 
представители профильного 
ведомства по этому поводу 
повторяют нечто очень похо-
жее на припев известной пе-
сенки: «А в остальном, пре-
красная маркиза, все хоро-
шо, все хорошо». 

На какое резкое измене-
ние отношения власти к биз-

несу можно рассчитывать? 
Разве чиновники местного 
уровня начнут за свои сред-
ства восстанавливать сне-
сенные по их указанию тор-
говые точки? Опустят аренд-
ные ставки до нормального 
уровня? Прекратят «наез-
ды» на независимый бизнес 
в пользу аффилированных с 
ними самими компаний? Кто 
из вас, уважаемые господа, 
верит в это? 

А значит, мы не просто 
скоро увидим последнего 
желающего стать бизнесме-
ном. Мы еще узнаем, сколько 
усилий пришлось приложить 
представителям того же Мин -
экономразвития, чтобы най-
ти его, поймать и заставить 
признаться, что он якобы хо-
чет открыть свое дело. 

КОНТЕКСТ

 

Проект документа об амнистии для предпринимателей, 
предложенный Борисом Титовым, в ближайшее время дора-
ботают с учетом критики Владимира ПУТИНА, сообщает га-
зета «Коммерсантъ» со ссылкой на члена экспертного сове-
та при омбудсмене Андрея НАЗАРОВА. Исправленный вари-
ант будет представлен уже через три-четыре недели. Доку-
мент дорабатывается совместно с Генпрокуратурой РФ при 
участии Общественной палаты и депутатов Госдумы.

Из нового пакета документов, вероятно, исключат не-
сколько составов преступлений. Бизнес-омбудсмен наме-
рен настаивать на освобождении осужденных по статье 
«Мошенничество»: значительной части предпринимателей, 
находящихся за решеткой, вынесен именно такой вердикт. 
Иначе сама кампания с амнистией не имеет смысла. 

ий в бизнесмены?
ля предпринимателей отправлен на доработку
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Резонанс: Сменить оператора и сохранить номер телефона можно с 1 декабря

Тема MNP стала одной из глав-
ных на международном форуме опе-
раторов фиксированной и сотовой 
связи «Телеком-2013», прошедшем 
22 мая в Москве. 

Работа над новым федераль-
ным законом «О связи» продолжа-
ется почти год: как отметил замес-

титель министра связи и мас-

совых коммуникаций РФ Денис 

СВЕРДЛОВ, «идет поиск баланса 
интересов». Абонентов больше все-
го волнуют три вещи: помимо воз-
можности переносить номер, отме-
на национального роуминга, а также 
борьба со спамом и мошеннически-
ми схемами. Что касается последне-
го пункта, спамом в России являет-
ся каждое десятое смс-сообщение. 
Предполагается, что закон в новой 
редакции даст операторам возмож-
ность фильтровать смс-почту. 

Операторы параллельно заняты 
решением инфраструктурных во-
просов: технологической нейтраль-
ности и совместного использования 
объектов связи и частот. О предос-
тавлении беспроводного скорост-
ного доступа в Интернет по техноло-
гии 4-го поколения на форуме гово-
рилось мало. Сети строятся, но уже 
понятно, что 2013-й не станет годом 
LTE в России. 

ВРЕМЕННО НЕДОСТУПЕН? 

О необходимости отмены «мо-
бильного рабства», напомним, в 
апреле 2012 года заявил Дмитрий 
МЕДВЕДЕВ, уходя с поста прези-
дента. В декабре были внесены по-
правки в закон «О связи» и в Налого-
вый кодекс. «Большая тройка» друж-
но выступила против MNP, заявив, 
что эта услуга, с введением кото-
рой связаны огромные технические 
сложности, интересна максимум 2% 
абонентов. У консалтинговых компа-
ний другие прогнозы. 

«Рынок претерпит значитель-
ные изменения: начнется беготня, 
– уверен управляющий директор 

Accenture в России и странах СНГ 

Вартан ДИЛАНЯН. – В Финляндии, к 
примеру, после введения MNP опе-
ратора сменили 3 млн абонентов, 
при том, что население страны – по-
рядка 5,5 млн человек. Первые три 
года шли серьезные ценовые войны: 
средний чек упал с €44 до €27. В вы-
игрыше оказались операторы, хоро-
шо знающие своего абонента, упро-
щающие тарифные планы». 

Как представитель Правитель-
ства РФ на «Телекоме – 2013» Де-
нис Свердлов еще раз подтвердил, 
что пока оснований для переноса 

срока введения MNP в России нет, 
но ломать операторов через колено 
никто не собирается. В июне услу-
га будет запущена в пилотной зоне, 
по результатам тестов можно будет 
оценить масштабы технических про-
блем.

«Нельзя допустить ситуацию, ко-
гда звонки между абонентами не бу-
дут проходить. И если возникнет ре-
альная угроза, что граждане постра-
дают из-за перебоев со связью, мы в 
министерстве сами начнем настаи-
вать на том, чтобы отодвинуть срок 
на два-три месяца. Емкость это-
го рынка в России – порядка 4 трлн 
рублей: мы не хотим его «ронять», 
– добавил Денис Свердлов. – В то 
же время жесткие временные рам-
ки – конкурентный стимул для опе-
раторов как можно быстрее подго-
товить инфраструктуру. Подгоняй-
те друг друга!». 

В качестве компромисса с 1 де-
кабря 2013 года сотовые компании 
должны будут «отдавать» абонентов, 
оставляя за ними номер, а «прини-
мать» только в том случае, если для 
этого есть техническая возмож-
ность. Штрафовать операторов за 
неготовность открыть сеть «эмиг-
рантам» не предполагается: мини-
стерство принимает их доводы о 
том, что и технически, и юридиче-
ски расстаться с абонентом проще, 
чем подключить. 

Скорее всего, сотовые компании 
получат право брать плату за пере-
нос номера – в пределах 100 рублей. 
Если с этим все более-менее понят-
но, споры по поводу порядка дейст-
вий абонента, решившего сменить 
сотовую компанию с услугой MNP, не 
утихают: обязан ли он сначала «от-
проситься» у своего прежнего опе-
ратора, в частности, на тот на слу-
чай, если есть задолженность, или 
может сразу идти к новому? С уче-
том всех разногласий, услуга пере-
носа номера полноценно заработа-
ет не раньше марта – апреля 2014 
года. 

«В 2012 году в России было про-
дано 100 млн сим-карт, при том, что 
население страны практически не 
увеличивается, – рассуждает Денис 
Свердлов. – По показателям роста 
этого рынка мы занимаем первое 
место в мире, но это не успех, а ог-
ромная проблема. Вводя MNP, мы 
решаем ее только относительно вы-
сокодоходного сектора абонентов. 
Как показывает статистика, боль-
шинство пользователей сетей со-
товой связи вообще «не держится» 
за конкретный номер». 

«НАДО ЭТО ПРАВО ПРОДАВАТЬ»

В августе 2013 года на уровне Го-
сударственной комиссии по радио-

частотам должно быть принято ре-
шение, разрешить сотовым компа-
ниям строить сети на имеющихся 
у них ресурсах без привязки к кон-
кретной технологии или нет. В лю-
бом случае, операторов обяжут пла-
тить за так называемую технологи-
ческую нейтральность в дополнение 
к тарифам за первоначальное полу-
чение и дальнейшее использование 
частот.

«Таким образом, компания при-
нимает на себя ответственность за 
развитие средств связи в новом диа-
пазоне. Финансовый интерес обес-
печивает внутреннюю мотивацию 
операторов: только ради того, чтобы 
они стремились «отбить» вложенные 
деньги, надо это право продавать», – 
подчеркнул Денис Свердлов.

Как отметил представитель ми-
нистерства, полученные средства 
будут направлены на развитие сото-
вой связи в труднодоступных регио-
нах страны. Как минимум в 35 горо-
дах России, включая такие крупные, 
как Норильск и Магадан, до сих пор 
нет оптоволоконных линий, так как 
развивать там инфраструктуру не-
выгодно с точки зрения географии. 

«Требования к качеству услуг со 
стороны абонентов сейчас очень вы-
сокие – важно иметь инструменты 
регулирования рынка, одним из кото-
рых может быть введение технологи-
ческой нейтральности на платной ос-
нове», – пояснил Денис Свердлов. 

В среднем на регулирование 
отрасли сотовой и фиксированной 
связи государство тратит порядка 13 
млрд рублей в год и намерено опти-
мизировать эти расходы. 

«Технические споры в этой сфе-
ре должна решать, как вариант, са-
морегулируемая организация, кото-
рой все одинаково доверяют. Теку-
щая форма разбирательств слиш-
ком дорогая. В интересах Министер-
ства связи и массовых коммуника-
ций РФ ослабить контроль над сото-
выми операторами. В большинстве 
случаев мы выходим на уровень ар-
битражного суда, однако судьи, как 
правило, недостаточно компетент-
ны в технических вопросах. Отсю-
да и излишняя волокита, и дополни-
тельные затраты», – заключает Де-
нис Свердлов. 

MNP на все четыре стороны
Сменить оператора сотовой связи, сохранив привычный 
номер, на который «завязаны» все контакты, можно будет 
с 1 декабря 2013 года. Установленный правительством 
срок введения этой услуги (MNP) в России решено не 
сдвигать, несмотря на сопротивление «большой тройки» 

– МТС, «Мегафона» и «Билайна». Уйти-то пожалуйста, 
вопрос – к кому: о готовности принимать «чужих» 
абонентов пока не заявил ни один игрок рынка. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Андрей ДУБОВСКОВ, 

президент ОАО «МТС»: 

Джери КАЛМИС, 

президент Теlе2 Россия:

– На протяжении нескольких лет мы 
все наслаждались развитием отрасли. 
И кто бы что ни говорил, при всех недос-
татках системы не тратили так уж много 
времени на получение нужной бумажки 
с подписью в профильном министерст-
ве. Сейчас кардинально переходим от 
одной модели регулирования к другой, 
и этот процесс наслаждения может пре-
рваться. В любом случае, не надо акцен-
тировать внимание абонентов на сме-
не технологий. MNP, в частности, дав-
но работает в Белоруссии, и довольно 
успешно. В Украине симку другого опе-
ратора можно купить в любом табачном 
киоске. 

– В последнее десятилетие россий-
ский рынок телекоммуникаций разви-
вался быстрее, чем в других странах. 
Мобильный телефон есть почти у каж-
дого жителя России, многие пользуются 
услугами сразу нескольких операторов. 
Но в 2012 году мы впервые столкнулись 
с признаками потенциальной стагнации. 
Крупнейшие сотовые операторы одно-
временно показали квартальное сниже-
ние абонентской базы, замедляются и 
темпы роста выручки. 

Минкомсвязи разрабатывает ини-
циативы, цель которых – создание про-
зрачных правил игры, либерализация 
рынка и усиление конкуренции. При 
этом важным стимулом является не 
только регуляторная работа, но и по-
явление новых игроков федерального 
масштаба. 

Среди стимулирующих конкуренцию 
инициатив министерства можно выде-
лить переход к распределению частот 
на аукционах, совместное использо-
вание инфраструктуры, введение MNP, 
технейтральность и ряд других. 

В частности, изменение принципа 
оплаты частот и создание их вторично-
го рынка побудит владельцев спектра, 
фактически не использующих свой ре-
сурс, перепродавать ресурсы или стро-
ить сети, а не держать их на «черный 
день» или спекулировать ими. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Ïðè ïåðåíîñå íîìåðà àáîíåíò 
ìîæåò ïðèìåðíî íà ïîë÷àñà ëèøèòüñÿ 
âîçìîæíîñòè ïðèíèìàòü âõîäÿùèå 
çâîíêè. Â öåëîì íà ïîëíîå ïðîõîæäåíèå 
ïðîöåäóðû MNP áóäåò óõîäèòü äî äåâÿòè 
äíåé, èíôîðìèðóåò Ìèíêîìñâÿçè ÐÔ. 

Обстоятельства
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Политика

Афиша

Реклама

6 ИЮНЯ (чт) в 16.00, Камерный зал 
Концерт по страницам 

произведений Пушкина

«И ЖИЗНЬ, И СЛЕЗЫ, И ЛЮБОВЬ!»

В концерте принимают участие 
артисты Поморской филармонии 

и лауреаты конкурсов 
художественного слова

В программе: романсы и оперные арии 
на пушкинские сюжеты.

9 ИЮНЯ (вс) в 16.00, Камерный зал 
Вечер гитарной музыки

Трио гитаристов «NORD – WEST»

Лауреаты международных конкурсов: 
Александр СПИРАНОВ (Архангельск), 

Андрей СКОРОХОДОВ (Мурманск), 
Сергей ФИЛИМОНКОВ (Вологда)

В программе: Гендель, Монтеверди, Вайс, Кардоссо, 
Наварро, Лаинфиеста.

13 ИЮНЯ (чт) в 18.30, Камерный зал 
Ансамбль «Маэстро» с новой программой 

«С ЛЮБОВЬЮ К ВАМ!»

Руководитель – лауреат международных конкурсов 
Сергей МОЧАЛОВ (фортепиано), солистка – 

заслуженная артистка РФ Лариса СПИРАНОВА 
(сопрано). Концерт ведет заслуженный работник 

культуры РФ Людмила МАКАРОВА

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, 
пн – пт : 10.00 -16.30 (без перерывов)

Мнение: У Михаила Гмырина нет сильных конкурентов 

Выборы мэра Северо-
двинска всегда были ин-
тересными и интригующи-
ми. В частности, в 2009 году 
на этот пост претендовали 
аж три сильных кандидата, 
и у каждого на старте гон-
ки были шансы на победу. У 
Анатолия ГУРОВА, замес-
тителя ушедшего в отстав-
ку мэра Александра БЕЛЯЕ-
ВА, – административный ре-
сурс, у депутата облсобра-
ния Михаила Гмырина – под-
держка губернатора и «Еди-
ной России», у директора 
«Телевидения Северодвин-
ска» Сергея НЕПОГОДЬЕВА 
– популярность и отсутст-
вие антирейтинга.

ТРУДНОСТИ ПЕРЕВОДА

КПРФ, позиции которой 
в городе корабелов тради-
ционно очень сильны, тогда 
своего кандидата не выста-
вила. Ближе к финишу пред-
выборной кампании интрига 
пропала. На областное пра-
вительство и губернатора 
Илью МИХАЛЬЧУКА работа-
ла команда технолога Ильи 
МИТЬКИНА, которая приме-
няла не только пиар-мето-
ды, но и, вероятно, кое-что 
покруче. Так или иначе, всех 
сильных конкурентов Гмы-
рина с выборов горизбир-
ком снял, причем несколь-
ких человек на одном и том 
же основании: выяснилось, 
что кандидаты неправиль-
но перевели деньги на изби-
рательные счета. Ошибки, 
к слову, у всех были одина-
ковые. Заявители пояснили, 
что так оформить докумен-
ты им рекомендовали непо-
средственно в избиркоме. 

Михаил Гмырин побе-
дил, но ощущение от этой 
победы было двойствен-
ным: технический кандидат 
пенсионер Андрей МИХАЙ-
ЛОВ набрал больше 20% го-
лосов, недействительными 
оказались 17% бюллетеней. 
Горожане не скрывали сво-
его недовольства и недо-
верия к итогам голосова-
ния. Как ни парадоксально, 
Северодвинск, в недавнем 

прошлом закрытый город, 
основные предприятия ко-
торого работают на госза-
казе, остался протестным. 
Есть с чем сравнивать: в 
Мирном результат партии 
власти всегда один из са-
мых высоких по области и 
уступает разве что стати-
стике по Новой Земле.

ПЕРЕВАЛ ДЯТЛОВА

В эту предвыборную 
кампанию руководство об-
ласти могло исправить си-
туацию. Например, заранее 
определиться с сильным 
кандидатом и подготовить 
его к борьбе. Или отстра-
ниться от происходящего 
и допустить честную кон-
куренцию. Второй вариант 
«дому с оленем» ничем не 
грозил: все реальные пре-
тенденты на пост мэра Се-
веродвинска никак не оп-
позиционеры. Вместо это-
го начались интриги. Пошли 
слухи, что губернатор Игорь 
ОРЛОВ не намерен поддер-
живать Михаила Гмырина и 
готовит на его место сво-
его ставленника. Называ-
лась фамилия первого зама 
главы области Алексея АЛ-
СУФЬЕВА – кстати, северо-
двинца. Затем настроения 
властей предержащих пе-
ременились – в пользу дей-
ствующего градоначальни-
ка. 

Возможные конфликты 
при этом погашены не были. 
Один из самых популярных 
депутатов областного Соб-
рания Александр Дятлов не 
скрывал, что намерен по-
пробовать свои силы на вы-
борах мэра, вел консульта-
ции с региональным отделе-
нием партии «Единая Рос-
сия», полпредством Пре-
зидента РФ в Северо-За-
падном федеральном ок-
руге. Однако однопартий-
цы, в том числе и москов-
ские, настоятельно реко-
мендовали Дятлову «не до-
пускать плюрализма» и под-
держать Михаила Гмырина. 
Как считает источник «БК» в 
партии власти, проблемы у 
депутата могли возникнуть 
из-за того, что единороссы 
стараются избежать ассо-
циаций с «лихими 90-ми».

«МНЕ ДОБАВИТЬ 

НЕЧЕГО»

В то же время на прайме-
риз «Единой России» «Сила 
мнения» Александр Дятлов 
заявился, вернее, его вы-
двинули несколько десятков 
общественных организаций. 
Появилась надежда на кон-
куренцию, которая, впро-
чем, жила недолго. Площад-
ки предварительного голо-
сования в Архангельске по-
казали: политики, имеющие 
проверенную опору из числа 
сторонников в своем окру-
ге, обгоняют по результатам 
даже первую тройку «ЕР», 
состоящую из губернатора 
Игоря Орлова, врача Якова 
НАСОНОВА и исполнитель-
ницы песен Аллы СУМАРО-
КОВОЙ. Так было, например, 
в случае с Дмитрием ЮРКО-
ВЫМ и Евгением УХИНЫМ. 
Ситуация могла повторить-
ся и с Александром Дятло-
вым, но разница в том, что 
внесение Ухина и Юркова в 
список «ЕР» приемлемо для 
партии и областной власти, 
а выдвижение Дятлова на 
выборах мэра Северодвин-
ска – нет.

В результате Александр 
Дятлов свою кандидатуру с 
праймериз снял, после чего 
встретился с Игорем Орло-
вым. Что любопытно, инфор-
мация об этом появилась на 
сайте областной админи-
страции, но впоследствии 
была изменена. В частно-
сти, из нее «исчезла» фра-
за губернатора: «Я считаю, 
что вы сделали правильный 
ход, сняв свою кандидатуру, 
и полностью поддерживаю 
это решение. Ваша законо-
дательная и общественная 
деятельность гораздо важ-
нее для всех северодвин-
цев, чьи интересы вы пред-
ставляете в областном Со-
брании».

Сам депутат предпо-
читает не комментировать 
происходящее.

«Губернатор все сказал, 
мне добавить нечего», – от-
метил Александр Дятлов в 
разговоре с корреспонден-
том «БК». 

Спикер областного Со-
брания, один из кураторов 
предварительного голо-

сования, организованно-
го «ЕР», Виталий ФОРТЫ-
ГИН назвал снятие с прай-
мериз «личным решением» 
Александра Дятлова. Участ-
ник «Силы мнения», совет-
ник гендиректора ЗАО «ТЗК-
Архангельск» Максим ШУБ-
ЦОВ заявил о «давлении со 
стороны руководства» и 
прекратил борьбу за пост 
мэра Северодвинска. 

С КОНСЕРВАТИЗМОМ 

ВСЁ В ПОРЯДКЕ

Так кто же может соста-
вить конкуренцию дейст-
вующему Михаилу Гмыри-
ну? Команда Александра 
Беляева, когда-то сильная, 
уже потеряла ресурсы и из-
вестность. Городское отде-
ление КПРФ могло бы вы-
двинуть своего руководи-
теля – Василия ГРИШИНА, 
но он обычно старается не 
портить отношения с адми-
нистрациями оборонных за-
водов. Политическая сцена 
Северодвинска, как, впро-
чем, и Архангельска, не так 
велика.

Реакцией на выборы без 
конкуренции снова может 
стать массовая порча бюл-
летеней.

«Праймериз по существу 
– инструмент обновления. С 
консерватизмом у нас и без 
них все в порядке, – рассу-
ждает глава политической 

экспертной группы Кон-

стантин КАЛАЧЕВ. – Если 
у жителей конкретного го-
рода есть интерес к новым 
лицам во власти, надо на 
этот тренд отвечать. Иначе, 
одержав тактическую побе-
ду, можно проиграть стра-
тегически. Ставка только 
на действующих руководи-
телей противоречит самой 
идее праймериз. Навязав 
городу мэра, можно полу-
чить прирост протестных 
настроений». 

По мнению эксперта, 
вольное обращение с прай-
мериз и выдвижением кан-
дидатов на выборы мэра мо-
жет обернуться для партии 
власти низким результатом в 
ходе голосования за кресло 
в областном Собрании. Не-
довольству северодвинцев 
будет куда выплеснуться.

Выборы без интриги?

Претенденты на пост 
мэра Северодвинска 
официально еще 
не определены, 
но предвыборная 
кампания уже 
обрастает 
скандалами. На днях 
с праймериз снялся 
один из возможных 
фаворитов гонки – 
депутат областного 
Собрания с высоким 
рейтингом среди 
населения города 
корабелов Александр 
ДЯТЛОВ. Других 
сильных кандидатов 
на кресло 
градоначальника 
на горизонте пока 
не видно.
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ОВЕН. На пред-
стоящей неделе вам 
нужно тщательно об-

думывать, что и кому вы го-
ворите. Главное – попытать-
ся заранее просчитать ход 
беседы и запастись необхо-
димыми аргументами. В 
этом случае важный разго-
вор должен пройти без суч-
ка и задоринки.

ТЕЛЕЦ. В ближай-
шие дни вы будете 
чувствовать прилив 

сил. Самое время использо-
вать этот заряд бодрости, 
чтобы реализовать одну из 
предложенных вами же идей. 
Будьте уверены, окружаю-
щие оценят вашу целеуст-
ремленность и поймут, что 
вы всегда доводите начатое 
до конца.

БЛИЗНЕЦЫ. Для 
вас пришло время 
заняться своим здо-

ровьем. Хватит откладывать 
визит к врачу или переход на 
новую диету в долгий ящик. 
Станьте в этом отношении 
примером для ваших род-
ных и близких – ведь и они 
чаще всего не уделяют дос-
таточно внимания своему 
здоровью.

РАК. Шторм, в ко-
торый не так давно 
вы попали, наконец 

успокоился. Теперь у вас 
появилась возможность 

прийти в себя и без лишней 
суеты оценить ситуацию. 
Принимайте решения, соот-
носясь исключительно с 
фактами, и в этом случае вас 
ждет финансовый успех.

ЛЕВ. На предстоя-
щей неделе вас ожи-
дает вхождение в 

«зону турбулентности». Кол-
леги могут подкинуть вам 
дополнительную работу, до-
машние – припомнить ста-
рые обиды. Но, возможно, 
эти трудности помогут вам 
разобраться со всеми нако-
пившимися делами. Так что 
не теряйте времени зря и 
постарайтесь решить все 
проблемы до конца недели.

ДЕВА. У вас все хо-
рошо. Вы купаетесь 
в лучах славы среди 

коллег. Ваши успехи на ра-
боте будут замечены на-
чальством. На неделе вы вы-
слушаете множество лест-
ных слов в свой адрес. Глав-
ное – не зазнавайтесь. Ведь 
все может измениться в 
одночасье.

ВЕСЫ. Вам следу-
ет быть вниматель-
нее к окружающим 

людям. Не отказывайте им в 
помощи. Это улучшит вашу 
репутацию в коллективе. Не 
стоит надеяться на финан-
совое вознаграждение, но 
положительные отзывы о 
вас руководству – это уже 
неплохо. 

СКОРПИОН. У вас 
неделя пройдет без 
особых потрясений. 

Ежедневная рутина может 
заставить вас заскучать, но 
неожиданная встреча ближе 
к выходным поднимет на-
строение. Проведите суббо-
ту и воскресенье на свежем 
воздухе, это поможет вам 

набраться сил для следую-
щей рабочей недели.

СТРЕЛЕЦ. Пред-
стоящая неделя бу-
дет способствовать 

развитию вашей карьеры. 
Уверенность в своих силах 
позволит по-новому оценить 
свои возможности, и, не ис-
ключено, это заставит вас 
взяться за решение задач, 
которые в прошлом каза-
лись невыполнимыми.

КОЗЕРОГ. Для вас 
наступила пора за-
вершить долгие при-

готовления и перейти к прак-
тическим действиям. Вме-
сто того чтобы множить ко-
лебания, прислушиваясь к 
противоречащим друг дру-
гу советам окружающих, вы 
сможете взять собственную 
судьбу в свои руки. Главное 

– руководствоваться здра-
вым смыслом.

ВОДОЛЕЙ. На бу-
дущей неделе вы 
ощу тите легкость 

мысли, которая поможет 
прояснить неясную ситуа-
цию. Спокойный тон и про-
думанная аргументация по-

могут отстоять в споре свое 
мнение, а тактичная, но в то 
же время твердая линия по-
ведения позволит сохранить 
хорошие отношения с 
партнерами.

РЫБЫ. Возможно, 
вам придется взять 
на себя выполнение 

обременительных обязанно-
стей, от которых вы хотели 
бы отвертеться, но не смог-
ли. Однако не стоит сильно 
досадовать по этому пово-
ду. Лишние эмоции только 
помешают достойно выпол-
нить задачу в кратчайшие 
сроки, после чего вы сможе-
те распоряжаться своим 
временем, как захотите. 

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 3–9 июня


